

Les paraboles



SABBAT APRÈS-MIDI

Lecture de la semaine: *Mc 4:1-34, Jc 1:21, Esa 6:1-13, Ps 104:12, Dn 4:10-12.*

Verset à mémoriser: « Il leur dit encore: prenez garde à ce que vous entendez. On vous mesurera avec la mesure dont vous vous serez servis, et on y ajoutera pour vous. Car on donnera à celui qui a; mais à celui qui n'a pas on ôtera même ce qu'il a » (*Marc 4:24, 25, LSG*).

L'étude de cette semaine porte sur les paraboles de Marc 4. Des trois Évangiles synoptiques (Matthieu, Marc et Luc), Marc a le moins de paraboles.

Pendant de nombreuses années, les érudits ont débattu de la signification et de l'interprétation des paraboles de Jésus: comment les interpréter, ce qu'elles signifient, pourquoi Jésus les avait utilisées, quel genre de leçons elles étaient censées révéler, et à quel point elles devaient être prises à la lettre, ou si elles étaient purement allégoriques, et ainsi de suite.

De toute évidence, nous n'allons pas résoudre tous ces problèmes dans la leçon de cette semaine. Au contraire, nous allons étudier ces paraboles et, par la grâce de Dieu, comprendre les leçons que Jésus avait enseignées à travers elles.

Le chapitre 4 de Marc contient cinq paraboles: la parabole du semeur, la parabole de la lampe, la parabole de la mesure, la parabole de la graine grandissante et du grain de sénevé. La majeure partie du chapitre tourne autour de la parabole du semeur. Cette parabole est racontée en premier, suivie de la raison des paraboles, puis de l'interprétation de la parabole. Ce schéma en trois étapes sera au centre des études de dimanche, lundi et mardi. Ensuite, les autres paraboles feront l'objet des études de mercredi et de jeudi.

* Étudiez cette leçon pour le sabbat 27 juillet.

La parabole du semeur

Lisez Marc 4:1-9. À quoi ressemblent les différents sols et qu'advient-il de la graine qui y tombe?

En lisant les paraboles de Jésus dans les Évangiles, les gens ont souvent tendance à passer rapidement à l'interprétation que Jésus donne. Après tout, n'est-ce pas le but de ces histoires: enseigner une vérité spirituelle pour la vie chrétienne? Oui, mais parfois, à part de brefs commentaires comme « Le royaume de Dieu est semblable à » ou « Si quelqu'un a des oreilles pour entendre, qu'il entende », Jésus n'explique pas la parabole.

Par conséquent, il est bon de ralentir et d'analyser simplement l'histoire elle-même afin de saisir la direction vers laquelle pointent ses différentes caractéristiques narratives. Faire cela avec la parabole du semeur donne une variété d'idées. La graine est la même dans chaque cas mais tombe sur quatre types de sol différents. Le type de sol influence grandement le résultat de la semence. Au lieu d'une histoire continue, la parabole est composée plutôt de quatre histoires individuelles racontées jusqu'à leur achèvement dans chaque contexte. Le temps nécessaire pour terminer l'histoire s'allonge à chaque histoire successive.

La graine qui était tombée sur le chemin fut immédiatement picorée par les oiseaux. « Comme il semait, une partie de la semence tomba le long du chemin: les oiseaux vinrent, et la mangèrent » (*Mc 4:4, LSG*). La graine qui était tombée sur le sol rocheux prit quelques jours ou quelques semaines pour atteindre son résultat raté, qui comprenait le fait d'être brûlée par le soleil. Celle qui était tombée parmi les épines mit encore plus de temps pour atteindre sa fin improductive, étouffée comme elle l'était par les épines. La graine qui était tombée sur le bon sol prit le plus de temps, probablement une saison de croissance entière, comme le cas d'une culture normale.

Trois des histoires parlent d'échecs; seule la dernière parle du succès, c'est-à-dire, une bonne récolte. La longueur des histoires, la période de temps de plus en plus longue pour chaque histoire successive, et le fait qu'une seule histoire parle de succès, tout indique le risque d'échec, mais le résultat abondant du succès. La parabole semble indiquer le prix du discipulat et les risques encourus, mais aussi la récompense abondante du fait de suivre Jésus.

Quelles sont les autres leçons spirituelles que nous pouvons apprendre de la nature?

L'interprétation de la parabole

Jésus en avait fini avec la parabole, sans aucune explication immédiate. Selon le texte (*Mc 4:1*), Jésus l'avait prononcée devant « une grande foule ». Ce n'était que plus tard, devant un groupe plus petit (*Mc 4:10*), qu'Il expliqua ce que signifiait la parabole.

Lisez Marc 4:13-20. Comment Jésus interprète-t-Il la parabole du semeur?

Jésus interprète la parabole en identifiant les éléments extérieurs à l'histoire qu'un certain nombre de détails représentent. L'interprétation indique que l'histoire est une allégorie libre avec des références au monde réel, car ne contenant pas nécessairement une référence directe pour chaque détail.

Jésus identifie la semence comme « la parole ». Cela se référerait à la Parole de Dieu, en particulier telle que prêchée par Jésus. Jacques 1:21 déclare: « C'est pourquoi, rejetant toute souillure et tout excès de malice, recevez avec douceur la parole qui a été plantée en vous, et qui peut sauver vos âmes » (*LSG*).

Les différents sols sont les différents types d'auditeurs. Dans l'interprétation de Jésus, tout le monde entend la Parole; c'est-à-dire que tous les types de sol ont des graines semées dessus. Mais l'accueil est différent. Le sol du chemin est dur et les oiseaux arrachent la graine. Jésus relie cela au fait que Satan enlève la vérité. Le sol rocheux a peu de profondeur. Jésus relie cela aux personnes ayant des engagements superficiels; ils ne considèrent pas le prix du discipulat. Le sol épineux étouffe la graine semée dessus. Jésus explique que cela représente les soucis de la vie et les richesses qui étouffent la Parole. Mais la bonne terre représente ceux qui entendent la Parole et la reçoivent, afin qu'elle grandisse et produise une récolte abondante.

Les explications les plus longues portent sur le sol rocheux et le sol épineux. En décrivant les auditeurs du sol rocheux, Jésus souligne des éléments contrastés – ils reçoivent la Parole avec joie mais sont des disciples temporaires. Quand la persécution arrive, ils disparaissent. Les auditeurs du sol épineux sont le contraire. Ils ne tombent pas à cause des moments difficiles, mais à cause des bons moments – ils se centrent sur les choses du monde au lieu du royaume de Dieu. Leurs soucis et leurs préoccupations tournent autour de ce que le monde a à offrir.

Considérez votre propre vie. Y a-t-il des caractéristiques du chemin, du sol rocheux ou du sol épineux qui s'insinuent dans votre expérience? Cela pourrait se produire plus subtilement que vous ne le pensez. Quel choix pouvez-vous faire pour changer, le cas échéant?

La raison des paraboles

Lisez Marc 4:10-12. Pourquoi Jésus enseigne-t-Il en paraboles?

Une lecture superficielle de ces versets donne l'impression que Jésus enseignait en paraboles afin que les étrangers restent dans leur ignorance. Mais une telle perspective ne correspond pas aux actions posées par Jésus ailleurs dans Marc. Dans Marc 3:5, 6, Jésus est attristé par les cœurs durs des chefs religieux. Dans Marc 3:22-30, Jésus prend au sérieux les arguments des scribes et explique en détail pourquoi ils se trompent. Dans Marc 12:1-12, les chefs religieux comprennent que la parabole de Jésus sur les vigneron les concerne. C'est en fait un avertissement de la direction que prend leur complot contre Lui et des terribles conséquences à venir. S'Il ne se souciait pas d'eux, Il ne les avertirait pas. Par conséquent, les paroles de Jésus dans Marc 4 ont besoin d'être examinées de plus près afin de reconnaître ce qu'est vraiment Son point. Jésus paraphrasait Ésaïe 6:9, 10.

Lisez Ésaïe 6:1-13. Qu'arrive-t-il à Ésaïe dans ce passage, et quel est le message qu'il lui est donné de porter à Israël?

Ésaïe a une vision de Dieu dans le temple et est submergé par la gloire de Dieu et sa propre impureté. Dieu le purifie et lui donne un message choquant. Tout comme Marc, cela semble être en décalage avec le reste d'Ésaïe où il y a beaucoup de réconfort pour le peuple de Dieu.

Dans Ésaïe 6, le message est destiné à choquer les gens éveillés afin qu'ils se détournent de leurs mauvaises voies. Dans Marc, la clé pour comprendre les paroles de Jésus se trouve dans Marc 3:35. Pour comprendre les paroles et les enseignements de Jésus, il faut faire la volonté de Dieu (*Mc 3:35*). Cela nous amène dans la famille de Jésus. Ceux qui avaient déjà conclu que Jésus est possédé par le diable n'écouteront pas. Le but de la citation de Jésus d'Ésaïe 6 n'est pas de dire que Dieu empêche les gens d'entrer, mais que leurs propres idées préconçues et leur dureté de cœur les empêchent d'accepter la vérité salvatrice.

Cette vérité est le concept global de la parabole du semeur. Chacun choisit le type de sol à être. Tous décident eux-mêmes s'ils s'abandonneront ou non à Jésus. En fin de compte, nous choisissons tous.

La lampe et la mesure

Lisez Marc 4:21-23. Sur quoi Jésus met-Il l'accent dans la parabole de la lampe?

Les maisons dans cette partie du monde à l'époque de Jésus variaient en taille et en construction, tout dépendait de l'emplacement et de la richesse. Les maisons suivaient un modèle grec de construction autour d'une cour, mais avec différents niveaux de sophistication. Jésus parlait peut-être aussi de petites maisons de paysans. Que la maison soit grande ou petite, la question portait sur ce principe: un jour la vérité sur Jésus sera révélée.

Jésus avait posé deux questions dans Marc 4:21. La première s'attendait à une réponse négative: « Apporte-t-on la lampe pour la mettre sous le boisseau, ou sous le lit? » La deuxième question s'attendait à une réponse positive: « N'est-ce pas pour la mettre sur le chandelier? » Jésus présenta un scénario absurde, presque humoristique, pour faire valoir son point de vue. Les lampes ne servent qu'à éclairer, sinon elles perdent leur but. Marc 4:22 explique la parabole en faisant référence aux secrets rendus publics. Toute personne dont le courrier électronique ou l'ordinateur a été une fois piraté sait comment des secrets sont rendus publics! Mais Jésus parlait ici de l'évangile.

Lisez Marc 4:24, 25. Quelle leçon Jésus enseigne-t-Il par la parabole de la mesure?

Dans de nombreux endroits du monde, les produits bruts sont vendus en plain air dans les marchés. Les vendeurs disposent généralement d'un instrument pour mesurer le produit qu'ils vendent. C'est une pratique courante de ces vendeurs d'ajouter un peu plus à une vente pour aider l'acheteur à sentir qu'il est traité équitablement. Jésus reprend la façon dont les bons vendeurs traitent les acheteurs pour faire valoir leur ouverture à la vérité. Si quelqu'un est ouvert et suit la lumière, il obtiendra encore plus. Mais s'il rejette la lumière, même ce qu'il avait auparavant lui sera enlevé.

Comment pouvons-nous mieux apprendre le principe selon lequel on nous mesurera avec la mesure dont nous nous servons? Pensez-y dans toutes vos relations avec les autres.

Les paraboles des semences grandissantes

Lisez Marc 4:26-29. Quel est l'objectif principal de cette parabole?

La plus grande partie de l'Évangile de Marc a des parallèles dans Matthieu ou Luc, ou les deux. Mais ce n'est pas le cas de cette parabole. Elle est unique à Marc. L'objectif de cette brève parabole est le processus de croissance. Jésus indique que c'est ainsi que fonctionne le royaume de Dieu. Les humains ont un rôle à jouer, mais la vraie croissance est l'œuvre de Dieu. Ce n'est pas un processus sans fin. L'histoire se termine brusquement avec la maturation de la semence. Ainsi, le retour de Christ mettra soudainement fin à l'histoire de notre monde.

Lisez Marc 4:30-32. Quel fait important la parabole du grain de sénevé souligne-t-elle?

Cette parabole souligne la manière dont une très petite chose devient quelque chose de remarquablement grand. Les grains de sénevé mesurent généralement de 1 à 2 millimètres de diamètre. La plante décrite ici est probablement la moutarde noire (*Brassica nigra*) ayant de minuscules grains (plus de 700 grains dans un gramme). Bien qu'ils ne soient pas les plus petits grains au monde, ils sont assez petits, surtout par rapport à la plante qu'elles produisent, qui peut atteindre jusqu'à 3 mètres de hauteur. Jésus note que les oiseaux nichent même dans les branches de la moutarde. Cette dernière référence est une allusion au Psaume 104:12, avec une allusion à Daniel 4:10-12. Le Psaume 104 parle de la puissance de Dieu dans la création du monde, et Daniel 4 présente Nebucadnetsar comme un grand arbre sous lequel le monde entier trouve de l'ombre et de la nourriture.

Ce que Jésus voulait dire est que le royaume de Dieu, qui a commencé très petit, deviendra grand. À l'époque de Jésus, les gens avaient peut-être méprisé le prédicateur itinérant poussiéreux de Galilée avec Sa bande de disciples, mais le temps a démontré que Son royaume de grâce continue de s'étendre dans le monde entier.

« Cette bonne nouvelle du royaume sera prêchée dans le monde entier, pour servir de témoignage à toutes les nations. Alors viendra la fin » (Mt 24:14). Pensez à ce qu'était « l'église » au moment où Jésus avait fait cette prédiction. Pourquoi est-ce une prédiction si remarquable, voire affirmative (pour nous)?

Réflexion avancée: Lire Ellen G. White, « Un semeur sortit pour semer », pp. 21-46, dans *Les paraboles de Jésus*.

« La véritable sainteté est une consécration totale au service de Dieu; sans une telle consécration, il ne saurait y avoir de vie chrétienne véritable. Le Christ exige de nous une consécration sans réserve. Il réclame notre cœur, notre esprit, notre âme, nos forces à son service. Celui qui ne vit que pour lui-même n'est pas chrétien.

L'amour doit être le principe de l'action. Il est l'essence même du Gouvernement divin sur la terre et dans les cieux. Il faut aussi qu'il soit à la base du caractère chrétien, car c'est le seul élément qui puisse le rendre inébranlable et lui permettre d'affronter victorieusement l'épreuve et la tentation. L'amour se révélera par le sacrifice. Le plan de la rédemption repose sur un sacrifice dont on ne peut mesurer la hauteur et la profondeur. Le Christ a tout donné pour nous, c'est pourquoi il faut que celui qui l'accepte soit prêt à renoncer à tout par amour pour lui. L'honneur et la gloire du Rédempteur doivent être nos principales préoccupations. » Ellen G. White, *Les paraboles de Jésus*, pp. 34, 35.

Discussion:

- ❶ « L'amour doit être le principe de l'action. Il est l'essence même du Gouvernement divin sur la terre et dans les cieux. » Comment la croix nous révèle-t-elle cette vérité merveilleuse? Comment pouvons-nous refléter ce genre d'amour dans nos vies? Pourquoi devons-nous le faire?
- ❷ Que répondriez-vous à quelqu'un qui insiste sur le fait que Jésus parlait en paraboles pour garder les étrangers dans l'obscurité? Pourquoi Jésus, qui est mort pour chaque être humain (*voir 1 Jean 2:2*), garderait-Il délibérément dans les ténèbres les personnes pour qui Il est mort sur la croix?
- ❸ Une lampe est censée être sur un chandelier, non pas sous un boisseau, (*Mc 4:21*). Appliquez ce principe à l'engagement de votre église auprès de votre communauté locale. Comment pouvez-vous élever la lumière plus haut?
- ❹ Méditez sur la parabole de la semence grandissante (*Mc 4:26-29*). Quel rôle les humains jouent-ils pour aider la semence de l'évangile à grandir et quel rôle Dieu joue-t-Il? Bien que nous jouions évidemment un rôle, comment pouvons-nous toujours nous assurer que nous sommes totalement dépendants de Dieu? Cette attitude de dépendance totale peut-elle faire partie de ce que nous devons faire pour grandir?